

**Zeitschrift:** Familienforschung Schweiz : Jahrbuch = Généalogie suisse : annuaire = Genealogia svizzera : annuario

**Herausgeber:** Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung

**Band:** - (1997)

**Vorwort:** Editorial

**Autor:** Meier, Victor G.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Editorial

Trotz grundlegender und engagierter Diskussionen in den Führungs-gremien zur Neustrukturierung unserer Gesellschaft konnte dieses Jahrbuch termingerecht herausgebracht werden. Die Mitarbeit der Autorinnen und Autoren von Hauptbeiträgen und Besprechungen verdient grosse Anerkennung. Die Auswahl der Jahrbuchbeiträge dokumentiert ein wissenschaftstheoretisches Verständnis, das *Genealogie* als interdisziplinäre Wissenschaft vor allem von Allgemeiner Geschichte, Demografie, Ethnologie, Erbbiologie, Medizin, Rechtswissenschaft, Sozialpsychologie und Soziologie versteht. - Es ist zu hoffen, dass Überlegungen zur Wissenschaftstheorie der Genealogie künftig auch in unserer schweizerischen Dachorganisation zielbewusst angegangen werden.

Der erste Hauptbeitrag stammt vom Humangenetiker *Hansjakob Müller*, der bei der Erkennung von angeborenen Krebserkrankungen speziell auf die Vernetzung von genealogischer und molekulargenetischer Forschung hinweist. Die junge Historikerin *Barbara Balimann* greift mit ihrer gründlichen Untersuchung über Hindernisse bei der Familiengründung im 18. Jahrhundert ein unkonventionelles Thema exemplarisch auf, das in der Familiengeschichtsforschung möglicherweise zu stiefmütterlich behandelt wird. *Heidi Witzig*, Historikerin und bekannte Frauen- und Alltagsforscherin, hat sich mit *Victor G. Meier* zusammengefunden, um aufgrund einer genealogischen Studie über das Geschlecht der Witzig aus der Zürcher Weinlandgemeinde Laufen-Uhwiesen den Wandel der Familienstrukturen in den drei letzten Jahrhunderten nachzuzeichnen. Mit der Pluralisierung der Familienformen in jüngster Zeit dürfte die Arbeit der Genealogen sich keineswegs vereinfacht haben. Die Schaffenskraft des Ehrenpräsidenten der genealogischen Vereinigung der Region Neuenburg, *Pierre-Arnold Borel*, ist unermüdlich: Aus seinem reichen genealogischen Gesamtwerk (vgl. Besprechungen, Seiten 143-149) greift er hier die Linie der aus dem Neuenburgischen stammenden Familie Calame-Rosset heraus. Die langjährige Leiterin der "Antenne romande" des Schweizerischen Jugendbuch-Instituts, *Denise von Stockar-Bridel*, zeichnet für die Familienforschung interessante Entwicklungslinien im Bild der Familie vom Spätmittelalter bis in

die heutige Zeit nach und gibt damit wertvolle Anregungen für die Analyse genealogisch erfasster Familienrealitäten.

Ich danke allen Autorinnen und Autoren, die uns ihr Fachwissen und ihre Arbeitskraft zur Verfügung gestellt haben. Mein besonderer *Dank* geht einmal mehr an den Redacteur francophone, Roger Vittoz, und an das bewährte Produktionsteam des Jahrbuches mit Gisela Gautschi-Kollöffel, Gesamtgestaltung und Schlussfertigung, Rudolf W. Meier, Korrekturlesen und Registrierung, Edgar Kuhn, Bibliographie der Neueingänge in unserer Gesellschaftsbibliothek, und John Hüppi, Übersetzung der Zusammenfassungen der Hauptbeiträge ins Englisch.

Der Jahrbuchredaktor:  
Victor G. Meier

## Editorial

Malgré les discussions passionnées concernant la restructuration de la SSEG, l'Annuaire 97 peut paraître dans les délais. Les auteurs des articles et des compte-rendus méritent toute notre reconnaissance. Le choix des articles de l'Annuaire ouvre une conception, dans le sens où la *généalogie* doit être comprise comme une science interdisciplinaire traitant avant tout d'histoire, de démographie, d'ethnologie, de génétique, de médecine, du droit, de la socio-psychologie et de sociologie. - Dans le cadre de la réorganisation de notre faîtière helvétique, il serait souhaitable que fût amorcée une réflexion sur les théories scientifiques de la généalogie.

Sous la plume du médecin généticien *Hansjakob Müller*, le premier article aborde le sujet de la reconnaissance des cancers congénitaux à la lumière de la recherche généalogique et génétoco-moléculaire. Avec son étude sur les obstacles liés à la fondation d'une famille au cours du XVIII<sup>e</sup> siècle, la jeune historienne *Barbara Balimann* appréhende un thème non conventionnel qui est peut-être rarement traité par la recherche sur l'histoire des familles. *Heidi Witzig*, historienne et chercheuse en histoire des femmes et sur la vis quotidienne connue, et *Victor G. Meier* ont uni leurs forces pour mettre en évidence les changements de comportement dans les structures familiales durant les trois derniers siècles: l'étude se base sur l'exemple constitué par l'histoire de la famille Witzig, famille issue du vignoble zürichois. La multiplication des formes familiales de ces derniers temps ne simplifie en aucune manière le travail des généalogistes. La force créatrice du président d'honneur de la section neuchâteloise de la SSEG, *Pierre-Arnold Borel*, est infatigable: à partir de son riche travail (cf. compte-rendu, pp. 143-149), il évoque l'histoire d'une famille neuchâteloise, celle des Calame-Rosset. La responsable de l'Antenne romande de l'Institut suisse de littérature pour la jeunesse, *Denise von Stockar-Bridel*, copie pour la recherche sur les familles d'intéressants développements depuis le bas Moyen Age jusqu'à l'époque contemporaine et donne ainsi une stimulation nouvelle pour l'analyse généalogique des réalités familiales.

Je remercie tous les auteurs qui ont mis leurs connaissances et leurs forces à notre disposition. Nos plus vifs remerciements vont une fois de plus au rédacteur, Roger Vittoz, et à toute l'équipe de production composée de madame Gisela Gautschi-Kollöffel, mise en page, préparation et mise en forme définitive, et de messieurs Rudolf W. Meier, corrections et index, Edgar Kuhn, bibliographie des nouveautés de notre bibliothèque, et John Hüppi, traducteur des résumés en anglais.

Le rédacteur de l'Annuaire:  
Victor G. Meier